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JO
SÉ

 M
AR

ÍA
 S

O
TO

M
AY

O
R

Semanario 
digital de 
información

taurina
Nº 189

23/ENE/2024



A V A N C E T A U R I N O

Sentimiento, emoción y sensibilidad en una obra 
que repasa el toreo desde lo más íntimo

96 395 04 50
avance@avancepublicidad.com



¿Vuelve el haiga?
TTras la guerra civil, y cuando España comenzaba a salir del horror de la 

contienda, quien podía permitírselo no escatimaba en pos de lujo y ostentación.
Los nuevos ricos de aquel tiempo buscaban lo que más llamase la atención y

marcase la diferencia entre ellos y el común de los mortales, que era la mayoría.

uando por entonces el automóvil era algo exclusivo y de muy
difícil adquisición, aquellos, por lo general sin mucha educa-

ción, con fortunas muchas veces de dudosa procedencia y de pro-
bado mal gusto, al acudir a alguno de los, pocos, concesionarios que
por entonces existían y funcionaban para hacerse con un cochazo
que les elevase todavía un poco más del resto, tras ser requeridos
por el vendedor sobre el tipo de auto o modelo que precisaban, res-
pondían con un ostentoso -en el caso de Jesús Gil y Gil hubiese sido
ostentóreo- y hortera ¡el mejor que haiga! Y la expresión caló y se
hizo famosa y popular, llegando a ser conocidos los coches grandes
y aparatosos como Haiga, y a ser tenido el palabro como marca au-
téntica por no pocos. Tener o llevar un Haiga era signo inequívoco
de distinción y hasta la RAE lo incluyó en su diccionario como alu-
sión al automóvil muy grande y espectacular, normalmente de ori-
gen norteamericano.

También por entonces, en lo taurino, hubo que apechugar con las
circunstancias y, dado que el campo bravo había sido esquilmado, se
tuvo que lidiar lo que buenamente se podía.

Más de 80 años después surgen voces y se
lanzan avisos, casi siempre de parte, sobre
la escasez de toros en el campo, advir-
tiendo desde medios amigos -y no pocas
veces interesados- que la temporada se
puede ver comprometida por la falta de
material apropiado para ello y que, en
consecuencia, subirá el precio del toro y
que habrá que irse preparando y mentali-
zando para que se lidie lo que “haiga”. 
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Cotilleando por la red se puede uno enterar de que, por ejemplo,
Victorino Martín, ganadero que en 2023 consiguió llevarse uno de
los trofeos más importantes del año, el Hierro de Oro que concede
el programa Clarín, como triunfador de la temporada en cuanto a
ganaderías, tiene para este 2024 hasta quince corridas listas para su
lidia. El controvertido Juan Pedro Domecq llevará sus toros a más
de veinte plazas a lo largo del curso que ahora empieza, y su nom-
bre estará de nuevo en las principales ferias. Otro de los hierros pre-
feridos por las figuras en los últimos tiempos, el de Victoriano del
Río, aparecerá en los carteles de ferias alrededor de veinte veces, tal
es el número de corridas que tiene preparadas. 
Miura tiene seis o siete corridas, El Puerto de San Lorenzo dispone
de diez o doce, más o menos como Ricardo Gallardo, uno de los ga-
naderos que más ha lidiado en los últimos años a pesar de que la
pandemia le afectó muy seriamente y tuvo que deshacerse de buena
parte de sus toros, pero esta nueva campaña volverá a estar en las
principales plazas y ferias.

Desde hace ya un tiempo la de Alcurrucén es una de las ganaderías
más amplias del campo bravo español y en 2024 su nombre ya apa-
rece como fijo en Sevilla y Madrid... y para uno de los seriales preli-
minares, el de Valdemorillo.
La Palmosilla, una de las vacadas más en forma de los últimos años
y de moda en las dos más recientes temporadas, parece que dispone
para este nuevo ejercicio de alrededor de la decena de corridas.
Cifra similar a la que ofrece otras divisa que parece que vuelve a sus
días de gloria, Montalvo. E igual número tiene El Pilar.
Garcigrande aseguraba tener un centenar de toros, si bien final-
mente será alguno menos -siempre hay disgustos inesperados- lo
que tendrá a disposición de empresas y matadores.
Otra de las ganaderías cuyos productos mejor juego han dado en los
últimos tiempo, la de Santiago Domecq, dispone de siete u ocho co-
rridas, preparadas para Las Ventas, La Maestranza, Dax, Beziers...
y en similares términos se encuentran La Quinta, Cebada Gago o
Adolfo Martín, hierros asímismo que estarán presentes en buena
parte del circuito de grandes ferias... Y hay, además, otro elevado
número de hierros que proporcionarán material para su lidia.

Así pues, desde fuera y sólo rascando un poco, parece que no hay
tanto motivo para la alarma ni echarse a temblar. Tampoco, espero,
habrá que solventar situaciones de extrema gravedad ni volver a es-
cuchar eso de echar mano de lo que “haiga”.

Paco Delgado                                                                                            

Tras repasar cómo
anda el mercado, 

no parece que haya 
motivo para alarma 

ni que se esperan 
disgustos.
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Luque y Adrián, una indecencia
El pasado domingo fui a ver una carrera de la Copa del Mundo de ciclocross.

Los ciclistas se posicionaban para la salida según los puntos conseguidos 
en las anteriores competiciones. Salían desde los primeros puestos 

quienes mejores resultados habían obtenido hasta el momento, y en 
las últimas filas se colocaban aquellos con menor puntuación. 

ra curioso ver en la zona media al campeón mundial, el de
mayor caché, que en las pruebas previas no había sumado

tanto como otros rivales. Pero estaban todos, los más puntuados, los
regulares, los irregulares, los campeones y las promesas. Era lo justo. 

Algo similar ocurre en la Fórmula 1 o en el motociclismo, donde la
parrilla de salida se conforma según los tiempos logrados en las se-
siones de cronometraje. Es inimaginable que, con independencia de
su posición en el ranking anual, quien más méritos haya hecho se
quede fuera, que no se cuente con él, que se le niegue la posibilidad
de participar. Sin embargo, en el toreo sí que ocurre. Dejando a un
lado que el arte y el valor son incuantificables, es evidente que hay
matadores que se han hecho acreedores de un puesto a base de ex-
posición, emoción y éxitos. Pero cada vez los logros parecen valer
menos en un sistema dominado por los intereses de unos pocos que
pasan por encima de lo ganado en el ruedo y de la voluntad de los
aficionados. 

Después de ser el arrollador de la campaña 2023, Daniel Luque se
ha quedado fuera de Olivenza, Castellón y Valencia, las tres prime-
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ras ferias de la temporada que a punto está de dar inicio. Más que
una injusticia, un pecado contra la tauromaquia, que siempre pre-
sumió de poner a cada cual en su lugar. Después de ser el gran
triunfador en Madrid durante 2023, con la doble Puerta Grande en
la Feria de San Isidro y en la Corrida de la Beneficencia, y después
de acabar el año con un total de 15 paseíllos con 15 puertas grandes
consecutivas, Fernando Adrián se ha quedado fuera de Olivenza y

Valencia, y todo indica que tampoco es-
tará en Las Ventas. Injusticia, pecado y
atentado contra la tauromaquia.

Se rumorea que el problema ha llegado
por la cuestión monetaria. Parece ser que
le daban 40.000 euros. El apoderado en-
vidó pidiendo más y perdió el envite con-
tra la empresa. Hay quien cobra seis veces
más y en cuatro tardes en Madrid no dio
ni una vuelta al ruedo. Puede que tenga
que ver con el tirón taquillero, pero no es
ético ni moral. Ni es lógico ni bueno que
Fernando Adrián no esté anunciado en
Madrid. Es indiferente que la culpa sea

del empresario o del representante. Lo preocupante es que quien ha
hecho más merecimientos para pisar Las Ventas no figure en los
carteles y quien se emocionó con su toreo no tenga la posibilidad de
volver a verle. Una indecencia para el toreo, que ve como día a día
la oligarquía taurina abusa de poder y despilfarra valores sin impor-
tarle la justicia ni el futuro. 

Cada día tienen menor validez los éxitos. Ya se encargan de ello
quienes no les interesa que vayan asomando la cabeza nuevos gallos
en un corral que pretenden controlar y dominar. Un abuso que no
merecen quienes se ponen delante del toro ni quienes pagan una
entrada y que la tauromaquia puede acabar pagando caro.

Los logros parecen
valer menos en un 
sistema dominado
por los intereses de
unos pocos que
pasan por encima de
lo ganado en el ruedo
y de la voluntad de los
aficionados. 
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e acaban de conceder el Premio Taurino del Ayuntamiento de
Sevilla por su trayectoria profesional. El galardón, desde luego,

es indiscutible, como también lo sería al de su recorrido como ser
humano. Desde aquel abril del 85, cuando se cruzó en su vida el
toro “Facultades” de Manolo González, Juan Antonio Ruiz se con-
virtió en figura. No fue la casualidad, porque llevaba años en lucha
por estabilizar su estatus, sino porque, posiblemente, faltaba ese
toro, esa plaza y ese día para el paso definitivo.

Espartaco fue la primera figura del toreo desde entonces y hasta
que se retiró. Pero no es mi intención cargar la glosa hacia él en el
terreno profesional, sino hacerlo en el terreno como persona. Senci-
llo, cercano, accesible, absolutamente amable, sin que ninguna de
estas virtudes sean producto de un postureo ensayado y superficial.
La naturalidad de un ser humano, así, sin más. Un contraste con la
mayoría de los toreros de la actualidad, figuras o no, a los que para
llegar a ellos hay que rellenar primero una instancia, rogar a Dios
que nos atiendan y esperar pacientemente a que, al final, te digan
que “no es el momento”. ¡Qué diferentes aquellos Manzanares,
Capea, Ojeda, Muñoz, Dámaso, Paquirri, Robles, Ruiz Miguel, etc.
que no necesitaban “jefes de prensa”  como los de ahora!

Mi admiración por Espartaco no la disimulé cuando estaba en ac-
tivo, ni ahora que está disfrutando de la vida. Lo admiré como to-
rero, por su capacidad lidiadora, por su profesionalidad, por su
honradez y compromiso con el público; y lo admiré y lo admiro,
más incluso que como matador de toros, por su calidad humana.

L
Bon vent i barca nova     

Vicente 
Sobrino
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Espartaco

Le han dado el 
Premio Taurino del
Ayuntamiento de 
Sevilla, que debe ser
importante y de 
prestigio, pero yo le
doy el de “calidad 
humana”.



Toreo y gestión en Antequera
Antequera remató su Ciclo de Conferencias de Navidad con un encuentro de empresarios para abordar el tema
“Toreo y Gestión”.

La empresa Taurina de Buendía organizó un ciclo de dos conferencias que se cerró el pasado viernes 12 de enero
en la Biblioteca de San Zoilo para hablar de ‘Toreo y Gestión”. Para ello, se contó con un elenco de innovadores
y creativos empresarios como son José María Garzón, Nacho Lloret y Jorge Buendía. 

Intervinieron en una mesa redonda en la que se expuso la problemática actual de la fiesta, las dificultades y pro-
blemas más habituales que encuentran las empresas para la organización de festejos y de sus posibles soluciones
y remedios.

Con esta actividad se cerró la ‘Navidad Taurina de Antequera’, que arrancó el 13 de diciembre con una primera
sesión titulada ‘Espartaco, torero de época’, y que resultó un gran éxito.

10



El Consejo de Asuntos Taurinos de Andalucía
(CATA), reunido el pasado miércoles día 10 de
enero, aprobó el borrador del nuevo reglamento
taurino, modelo para toda España, puesto que es un
texto normativo de referencia y es fruto de un con-
senso absoluto entre todas las partes”, ha explicado
Antonio Sanz, consejero de la Presidencia, Interior,
que ha asegurado que “resuelve problemas enquis-
tados desde hace años en este ámbito taurino”.

Este borrador se va a someter ahora a un plazo de
consulta pública durante 15 días, para sugerencias y
aportaciones. Dicho texto será sometido a informa-
ción pública y trámite de audiencia a los distintos
órganos administrativas y entidades que pudieran
tener un interés directo en el mismo, a informe del
Consejo Consultivo de Andalucía y a la posterior
aprobación del Consejo de Gobierno, con fecha pre-
vista para marzo-abril del presente año.

Aprobado el borrador del  nuevo reglamento taurino andaluz
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https://www.rtve.es/
play/audios/clarin/

El programa taurino de referencia

de la radio española

Descargue aquí el 

podcast y escuche 

las últimas noticias del

mundo de los toros

Sábados y domingos, 

a las 22,30 h. Dirige Rafa García

Curro Romero ha sido
distinguido con el XV
Premio Taurino del dia-
rio ABC. El jurado en-
cargado de conceder este
trofeo ha valorado “los
valores artísticos y huma-
nos que dignifican el arte
del toreo”, calificando a
Curro Romero como
“gran leyenda de la Tau-
romaquia” y como “crea-
dor de ilusiones”.

Curro Romero distinguido 
con el Premio ABC



El consejero de Cultura, Tu-
rismo y Deporte, Gonzalo San-
tonja, inauguró en el Centro
Cultural Miguel Delibes, en Va-
lladolid, la exposición de seri-
grafías taurinas ‘Con Pellizco’,
del artista de Medina del
Campo José Antonio Moreda.
El autor muestra a partir de la
compleja técnica de la serigra-
fía detalles y momentos de gran
viveza del torero y el toro du-
rante la lidia. La exposición
consta de cincuenta obras agru-

padas en diferentes tauroma-
quias, como son ‘Ensoñaciones
Goyescas’, ‘Alma Torera’, ‘Pági-
nas de Tauromaquia’ y ‘De otra
época’, además de diferentes
obras de variada temática, en la
que no faltan los detalles y el
guiño hacia los encierros de su
Medina del Campo natal, decla-
rados Fiesta de Interés Turístico
Nacional, con más de 500 años
de antigüedad.
Esta exposición se podrá visitar
hasta el 31 de enero

Tauromaquia
con pellizco
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José Antonio Moreda 
expone en Valladolid
hasta el 31 de enero.



Cocina tradicional española, producto selecto,
bien tratado, servicio cercano y atento. 
Un lugar ideal para disfrutar de la buena 
cocina casera.

Pl. Polo Bernabé, 4 
637 15 71 41 
46010 Valencia

Homenaje a Ortega Cano

El Club Taurino de Torre Pacheco, que hace unos días
eligió como nuevo presidente a Mariano Ros, homenaje-
ará al diestro José Ortega Cano, en un gran acto a cele-
brar el próximo sábado 27 de enero.
Al día siguiente, en la finca Casa Grande – La Herencia,
hbará un tentadero benéfico a favor de Prometeo, con
una clase magistral a cargo del propio José Ortega Cano,
quién volverá a torear en esta ciudad murciana después
de más de 40 años de hacerlo en varios festivales benéfi-
cos. Estará acompañado por el novillero local Víctor
Acebo y Julio Méndez, con quienes lidiará reses de la
ganadería Los Ronceles.

13
El Juli fomenta la cantera

Julián López “El Juli” sigue apostando en
firme por el futuro de la tauromaquia y ha
convocado, a través de la Fundación Cultural
El Legado, la 17ª edición del Trofeo Escuela
El Juli, que se celebrará el domingo 18 de fe-
brero, en la sede de la escuela, la Finca Feli-
grés de Arganda del Rey.
Actuarán Jesús García, Álvaro de Chinchón,
Adrián Centenera, Mariscal Ruiz, Sergio Ro-
llón, Juan Cánovas, triunfador de la pasada
edición, y el novillero salmantino Salvador
Herrero, nieto de Salvador Herrero, fallecido
el pasado año, hijo de Miguel Ángel y sobrino
de Mario Herrero. Los tres picadores charros
actuaron a las órdenes de El Juli en diferentes
épocas.
Se lidiarán erales del ganadero madrileño Ig-
nacio López.



Císcar, 16     Tel. 96 395 02 97    40005 Valencia

l pasado sábado 13 de
enero se presentó en
Sanlúcar la Mayor el
cartel de la corrida
mixta que homenajeará

a los toreros de esta localidad
sevillana.
Esta función, organizada por la
empresa Velagua Eventos, ten-
drá efecto el sábado 17 de fe-
brero y en la misma actuarán el
rejoneador Andrés Romero, los
matadores Lama de Góngora y
Joaquín Galdós y el novillero
Carlos “Chocolate”, quienes li-
diarán reses de la ganadería de
José Luis Osborne

l  Ayuntamiento y la Co-
misión Taurina de Aire-
sur-I´Adour han decidido
renovar su confianza en
el empresario Jean Fran-

çois Piles y su equipo para que
gestione también durante esta
temporada el coso francés, tras
el muy positivo balance de la
campaña de 2023.
Para este año su tradicional co-
rrida de toros se celebrará el do-
mingo 16 de junio, y en breve se
hará oficial la ganadería que li-
diará sus reses en dicho festejo
así como el cartel para el
mismo. 

a plaza "Rodolfo Gaona"
de Cañadas de Obre-
gón, abrirá sus puertas
para dar una corrida go-
yesca que se llevará a

cabo el viernes 2 de febrero,
con motivo de los 344 años de
este histórico recinto.
En la misma actuarán, mano a
mano, Alfredo Ríos "El Conde"
y Román, quienes lidiarán
toros de Cerro Viejo, Santa-
cruz, Chinampas y Santo Tori-
bio. Ese día, por la mañana se
efecturá el encierro de esos
toros por las calles de la ciudad
al estilo sanferminero. 
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Alberto García:
“contratar a Enrique Ponce y José Tomás 

mano a mano sería rizar el rizo”

El empresario de Tauroemoción y apoderado de Manuel Escribano, Emilio de Justo y Joselito Adame
viene de ganar su tercera batalla de Cali. En su aterrizaje en España  presentó un par de carteles para

animar el arranque de temporada con sendas corridas de toros en Almendralejo y Arenas de San Pedro
y, por supuesto, tiene una interesante aproximación a los terrores que nos amenazan con el nuevo 

mandato de Ernesto Urtasun como nuevo Ministro de Cultura.

–––– Manolo Guillén –––––



Es un luchador. Persistente. Por eso no da su brazo a torcer y se
aferra para preservar la feria colombiana de Cali. “Las dificultades,
desde que cogí Cali, este es el tercer año, han existido siempre. Y
cada año más.  O sea, peor. Más difícil que lo he tenido estos tres
años es imposible. Dos años con pandemia. Este año con un al-
calde en contra, con una barbaridad de impuestos. Al menos, a
partir del año que viene se supone que tenemos un alcalde en Cali
que no está a la contra de los toros y que no va a poner palos en
las ruedas. Vamos a ver porque no depende solo de mi. Depende
de las negociaciones con la propiedad y demás. Pero mi intención
es continuar porque ya que me he lanzado en años tan difíciles, ya
el esfuerzo está hecho y creo que el esfuerzo un año más hay que
hacerlo”.

A la hora de hacer balance de la Feria de Cali, el empresario argu-
menta su satisfacción diciendo: “estamos contentos. Pese que ha
habido dos días que se hubieran cortado orejas de no ser por la
espada, aunque la gente salió contenta. Artísticamente, yo le doy
a la feria un notable. Y en cuanto a asistencia de público, estoy sa-
tisfecho porque con todos los inconvenientes que hay en Cali no
es fácil. Y sobre todo, he visto mucha gente joven y eso es muy im-
portante”.

“Fíjate el caso de ferias que fueron un referente -prosigue Alberto
García-, y que dieron tanta riqueza cultural y económica a la tauro-
maquia... Ferias como Quito, que lleva muchos años sin darse y
que va a ser muy difícil recuperar. Ferias como Bogotá o como Me-
dellín. Creo que debemos hacer un esfuerzo porque si cayera Cali
y el resto de plazas en Colombia, que ferias importantes solo que-
dan Cali y Manizales, detrás irían otros países y eso daría argumen-
tos a los lobbies animalistas para seguir con su batalla y les daría

“Más difícil 
que lo he 
tenido en Cali
estos tres años
es imposible”



fuerzas. Creo que es fundamental que no perdamos más terreno
y, al menos, mantengamos lo que hay, con vistas a, en un futuro,
recuperar terreno perdido. En la historia de la tauromaquia siempre
ha habido momentos de más esplendor, momentos de menos, las
prohibiciones existen desde hace siglos en los que papas quisieron
prohibirlo. Ahora estamos en una situación muy difícil, en una so-
ciedad muy marcada por esos loobies animalistas que tienen tanto
poder económico ya que lo mueve el puro negocio, el negocio de
las mascotas, el negocio de los animales de compañía y tenemos
que bregar con eso y hacer el esfuerzo. Yo desde luego, en Cali
nadie me quitará el orgullo de haber echado para adelante, en la
época más difícil de la tauromaquia desde que se dan toros en
Cali, el haber sacado la feria adelante con enorme éxito”.

Al respecto de la elección del nuevo Ministro de Cultura, Ernesto
Urtasun, y la ILP antitaurina, Alberto García lo tiene muy claro. “No
es una noticia buena -confiesa el empresario y apoderado-. Hay
que pensar que cuando alguien de ese perfil que han puesto lo
ponen en el ministerio de cultura y representa a la tauromaquia y
saben perfectamente de qué pie cojea ese ministro, por algún mo-
tivo lo habrán hecho. Desde luego, lo que no se ha tenido, a la hora
de escoger a ese Ministro, es respeto por los profesionales y por
la tauromaquia. Eso para empezar. El recorrido y lo que sea capaz
de hacer, lo vamos a ver. Lo que debemos hacer es estar alerta y
estar preparados porque nos podemos esperar cualquier cosa. Ya
ha hecho algunas declaraciones en las que ha dejado claras su
pensamiento y sus ideas y ahora veremos hasta qué esta dispuesto
a hacer y qué está dispuesto a hacer el PSOE. Hay que recordar
que el partido socialista gobierna en muchos sitios que existe una
arraigo, una tradición y un amor brutal por la tauromaquia. Y eso
les pasaría factura si permitieran que se pudiera hacer cualquier
cosa en perjuicio de la misma. Creo que debemos estar prepara-
dos y debemos ir trabajando por si se les ocurre intentar tomar al-
guna acción en contra del sector. Desde luego que ayudas no nos
van a dar, las que merecemos y las que se nos han negado. No de
este gobierno, sino de los anteriores también. Porque hay que re-
conocer, y hay que decirlo claro, que el trato injusto que se le da a
la tauromaquia viene desde hace muchos años. No solo de los úl-
timos años. Con un reparto marginal y residual en los Presupuestos
Generales del Estado en la partida de Cultura. Siendo el sector que
está dentro de Cultura que más IVA genera y está comprobado,
eso son datos y estadísticas, que más IVA genera para el Gobierno
y, por lo tanto, para el resto y el conjunto de los españoles. Sin em-
bargo, es ridículo lo que recibimos en cuanto ayuda. A ver qué otro
sector cultural sería capaz, sin ayudas de ningun tipo, práctica-
mente inexistente, de sobrevivir y con la fuerza que tiene la tauro-
maquia.

Añade Alberto García que: “Cuando a un tipo como este nuevo mi-
nistro, a las primeras de cambio, le ponen un micrófono y hablan
las cosas que habló cuando le hicieron la entrevista hace poco -en
alusión a la emitida en la Cadena SER-, la verdad que no creo que
nos haga un recibimiento muy caluroso. Aunque debería ser su
obligación porque él ahora mismo está en un cargo en el que no
tiene que pensar solo en sus gustos y convicciones, tiene que re-



presentar a todo el sector cultural y en él se encuentra la tauroma-
quia por mucho que haya una iniciativa para intentar quitarlo de
cultura.  La tauromaquia es un patrimonio cultural y que debe estar
metido dentro de Cultura en nuestro país”.

Tauroemoción va a animar el arranque de temporada con dos fes-
tejos de primer nivel. Este es el ambiente que percibe Alberto Gar-
cía. “Tanto en Almendralejo como en Arenas de San Pedro son dos
festejos que nos hemos inventado y que estoy contento porque ha
sido un éxito y son dos festejos que ya cuentan en el calendario
taurino y que no existían. En Almendralejo va a ser el cuarto año
que lo organizamos dentro de la feria del vino y la aceituna, que va
muchos años sin organizar festejos en esta fecha. Hemos ido con-
solidando el festejo con grandes carteles y grandes acontecimien-
tos y este año ese cartel con Morante de la Puebla, Emilio de Justo
y Juan Ortega ha caído fenomenal, una corrida de Juan Pedro Do-
mecq y todo hace indicar que va a ser un lleno. Arenas de San
Pedro llevamos varios años organizando. El año pasado fue el pri-
mero que apostamos por una corrida en primavera. Fue un éxito
brutal. Se metieron más de cinco mil personas, casi acabamos el
papel en un pueblo que tiene seis mil y pico habitantes de pobla-
ción. Y este año el ayuntamiento ha vuelto a apostar junto con nos-
otros, en vistas del éxito del año pasado, y ese cartel con Emilio de
Justo, Juan Ortega y Roca Rey con toros de Garcigrande creo que
es un cartel que también va a llevar mucha gente y que va a ser un
revulsivo económico para la localidad. Al final, la obligación que

“Almendralejo 
se ha consolidado 
con grandes 
carteles y grandes 
acontecimientos”



tenemos los empresarios es convencer a los ayuntamientos de que
ayudar a los toros no es subvencionar, sino que es invertir. Invertir
porque en estos sitios en donde se celebran estos festejos, el re-
torno que tiene, si se hacen grandes carteles y grandes eventos
en la localidad, es brutal, porque viene mucha gente de fuera, el
cliente taurino es un cliente que le gusta comer antes de los toros,
cenar y comentar después, y mucha gente ha conocido estas lo-
calidades gracias a la inversión que han hecho los ayuntamientos
para que se puedan celebrar estos festejos taurinos”.

Para Alberto García es un reto ser empresario y, al mismo tiempo,
apoderar a tres toreros tan distintos entre sí como Manuel Escri-
bano, Emilio de Justo y Joselito Adame. “Yo lo que intento es se-

parar. Llevo por separado, de un lado la empresa y los
toreros. Y dentro de los toreros no mezclo las ca-

rreras de uno con otro. No soy de los que
“ponme aquí a este y yo te pongo, no”. No

me gusta porque lo considero una falta
de respeto hacia los propios toreros,

porque no estamos hablando de
mercancía. Estamos hablando de

personas que son capaces de
jugarse la vida por demostrar
un arte ante miles de perso-
nas y lo que intento siempre
es que se les respete y que
les den lo que sean capaces
de ganarse en el ruedo. Y
con honestidad y hacién-
dose respetar, cada uno
tiene su mercado”.

- Para 2024, ¿qué carta guar-
das debajo de la manga para

animar la temporada?
- La verdad que no es fácil todos

los años tener golpes de efecto
porque no es fácil. A ver qué se nos

va ocurriendo este año. Seguro que al-
gunas ideas irán viniendo. Y hay que

hacer cosas que sean diferentes, que al final
creo que es lo que marca la diferencia no solo

como empresario sino que al final es lo que le da a las
plazas la posibilidad de que vayan para arriba. Todavía estamos
trabajando y charlando, no tenemos todavía más que lo que hemos
anunciado cerrado. Y seguro que alguna novedad se nos ocurre
para este año.

- Tal vez entre esas “novedades” aparezcan ¿Es rentable contratar
a José Tomás como cuando le contrataste para Jaén?
- Para mí, el más rentable. El torero más rentable que existe. Un to-
rero que te garantiza un lleno y además que da a la ciudad en la
que lo contratas un plus a todos los niveles. Que le da una impor-
tancia a esa ciudad. Estamos hablando de una leyenda viva del



toreo que ojalá por el bien de la tauromaquia vuelva a torear este
año. Porque sería la mejor noticia que podríamos tener.
Respecto a Enrique Ponce estamos hablando de un torero dife-
rente, porque ha toreado muchísimo más que José Tomás y, salvo
estos dos años últimos que no ha toreado, ha mantenido una línea
de torear muchas corridas de toros. Sin ninguna duda es otra le-
yenda viva del toreo que será recordado de aquí a siglos todavía
se hablará de Enrique Ponce y será un ejemplo para muchos tore-
ros. Estamos hablando de un torero de toreros. Ojalá tenga me
toque la lotería y pueda contratar a ambos en alguna plaza. De
José Tomás no se sabe nada de si va a torear o no, por lo menos
yo todavía no tengo noticias de qué va a hacer. Pero, Enrique
Ponce parece que sí va a hacer temporada y obviamente intentaré
contratarlo en alguna de mis plazas en las que pueda encajar y en
las que nos arreglemos. Tengo una estupenda relación con él. Le
admiro más como persona todavía que como torero. Me parece
que es un tío humilde, muy positivo para la fiesta y ojalá que cuando
se haya terminado de retirar, no se desvincule porque creo que
puede aportar mucho a la tauromaquia. Y, lo dicho, ojalá tenga la
suerte de contratar  a los dos toreros en algún sitio. Ojalá.

- Aunque fuera mano a mano.
- Hombre, eso ya es rizar el rizo. Sería la leche. Sería un sueño que
ya se nos escapa.

“José Tomás 
es el torero más 
rentable que
existe. Un torero
que te garantiza un
lleno y que además
da a la ciudad en la
que lo contratas 
un plus a todos los 
niveles”



El toreo actual 
y su realidad

La estructura de la Fiesta sigue estancada bajo 
los intereses creados por el taurinismo oficial.

Vicente
Sobrino



AA la vista de las combinaciones de las
primeras ferias de la temporada y, en
consecuencia, lo que se puede esperar
que ofrezca Sevilla, por abril, y Madrid,
por San Isidro, la tauromaquia parece es-
tancada y sin vocación de abrir caminos
de futuro. Estancamiento, sobre todo, en
cuanto a organización y en cuanto a dar
paso sin complejos, ni ataduras, a los jó-
venes toreros que cada vez  tienen más
complicado hacerse un hueco en las
grandes citas.
La tauromaquia sigue empantanada en registros antiguos, sin
que evolucione hacia los nuevos tiempos que corren. Mucho
o poco, según se mire, se habla de que la tauromaquia nece-
sita un reconocimiento a nivel oficial. Que es necesario un ór-
gano regulador que, de alguna manera, ponga orden y
coherencia al espectáculo. Incluso los mismos profesionales,
o algunos de ellos, han clamado muchas veces por esta cues-
tión.. Pero, sinceramente, lo hacen con la boca pequeña. 

Los poderes fácticos del taurinismo, a pesar de sus reivindi-
caciones sobre la necesidad de ese organismo oficial, lo que
persiguen es autoregular el espectáculo. Decidir todo lo con-

Los poderes fácticos
del taurinismo, 
a pesar de sus 
reivindicaciones
sobre la necesidad de 
un organismo oficial, 
lo que persiguen es 
autoregular el 
espectáculo. 



cerniente a este y sus circunstancias. Ser juez y parte, en de-
finitiva. Es decir, buscando una comparación, como si en un
partido de fútbol el arbitro no existiera y fueran los propios ju-
gadores, los entrenadores o los presidentes, quienes decidie-
ran si el gol es legal, si hay penalti, si existe un fuera de juego
o una tarjeta roja. Más claro: que los intervinientes en el es-
pectáculo taurino decidieran cuando cambiar de tercio,
cuando devolver un toro al corral, cuando y en qué cantidad
otorgar trofeos...hacer de su capa un sayo y de sus caprichos
una decisión. 

Se está demostrando, desde hace tiempo aunque no con tanto
descaro como ahora, que lo que algunos se ganan en los rue-
dos lo pierden luego en los despachos. Y al contrario: lo que
algunos no se ganan ante el toro, lo consiguen mediante la
pertenencia a una administración poderosa. Y así se advierte
en la composición de carteles, de ferias. Un órgano oficial que
regulara los verdaderos méritos de los toreros posiblemente
haría más justicia. Habrá quien diga que el arte del toreo no
tiene medida, ni tabla de puntuación que valga, una buena
razón para hacer y deshacer a su antojo.

Esta temporada los taurinos ya están lanzando mensajes
sobre la supuesta escasez de toros en el campo, sobre todo
para las ferias de primera. ¿No será que lo que escasea son
toros al gusto de las primeras figuras? ¿No será que lo que se
persigue es disminuir la presencia del toro, bajar el trapío, las
caras...? ¡Claro que faltaran toros si siempre se anuncian las
mismas ganaderías, algunas convertidas en verdaderas fac-
torías de hacer toros en serie! En el campo lo que sobran son
toros, pero no al gusto de los principales consumidores. Pre-
gunten a los ganaderos, que los hay y muchos, que tienen
toros de sobra, pero que por procedencia, encaste o presen-
cia no son admitidos al gran banquete de las ferias. Pregunten
y busquen. Seguro que encuentran.

Las primeras ferias de la nueva temporada, y pongo como re-
ferencia la de Fallas por ser la que inicia el ciclo de abonos

de primera, han perdido la oportunidad de refrescar carte-
les y, en consecuencia, el escalafón de los matadores

de toros. Un escalafón que se hace viejo y que necesita
con urgencia un relevo generacional. La pregunta po-
dría ser, ¿hay relevo? Pues si no se intenta, si no se
dan oportunidades, nos quedaremos con las ganas
de saber si en verdad los jóvenes triunfadores tie-
nen futuro o si se ha generado en torno a ellos una
excesiva expectativa. Pónganlos a torear y saldre-
mos de dudas, pero tengan también un poco de pa-
ciencia y no los marginen a las primeras de cambio.

Casos, por ejemplo de Ángel Téllez y Francisco de
Manuel, que de ser revelaciones en el 22 pasaron la

última temporada muy discretos aunque tampoco goza-
ron de la confianza que deben tener los toreros más jóve-

nes. Tomen nota Borja Jiménez y Fernando Adrián, casos muy
parecidos a los anteriores y que van a entrar en escena esta

En el campo lo que
sobran son toros,

pero no al gusto de
los principales 
consumidores.



temporada, por aquello de “cuando las barbas de tu vecino
veas afeitar...”. 

Un caso singular es el de Tomás Rufo, torero capaz por-
que lo ha demostrado con creces, pero que sin la pro-

tección de El Juli se lo van a poner difícil entrar en
carteles de tronío como hasta ahora. Al tiempo.

Por otra parte, de siempre se ha quejado el tauri-
nismo oficial de que ser apoderado y empresario al
mismo tiempo es una aberración y va en contra de
los intereses naturales del toreo. Se lo hemos escu-
chado a todos; sí, a todos. Pero luego, una vez subi-

dos al carro, donde dije digo, digo diego. Aún
recuerdo alguna conversación con Simón Casas, que

en sus tiempos de lucha por hacerse un sitio entre el
empresariado, reivindicaba con golpes sobre la mesa que

el empresario debía de ser tal y el apoderado idem de lo
mismo, apoderado. Cada uno a lo suyo y un contrasentido y
mal para la Fiesta ejercer esa dualidad. De esto que cuento
han pasado casi cuarenta años. Simón Casas, productor tau-
rino como se autodenomina, cambió de parecer en cuanto
tuvo a su alcance una porción de la tarta. Como él, otros mu-
chos. Por cierto, hay nuevos empresarios que no admiten crí-
tica alguna, que se creen como si fueran inventores del toreo
y sus circunstancias. 
Y no me olvido de las administraciones, diputaciones, ayun-
tamientos, gobiernos autonómicos,  que tienen a su cargo la
gestión de las plazas de toros. Ellos también tienen su cuota
de responsabilidad , por ejemplo, a la hora de redactar plie-
gos de condiciones para el arrendamiento de los cosos. La
exigencia artística en esos pliegos es mínima y casi todos los
casos parecen ser más defensores de los empresarios que
del público. Tomen nota, pues. 

Como tampoco me olvido de la falta de exigencia que se ha
instalado en el público, que está dando por bueno todo pase
lo que pase. Se ovacionan faenas finiquitadas con espadazos
infames, que luego son premiadas por palcos sin criterio al-
guno. Y si a algún presidente se le ocurre ponerse serio, se le
llama “robapuertasgrandes” o enemigo de la Fiesta. ¿No será
al revés? No será más enemigo el que da por bueno todo, el
que carece de exigencia, el que para todo vale que vale todo?
Hay quien opina que el toreo duerme con su enemigo que,
precisamente, está dentro. Igual también todo es una conse-
cuencia de la complicidad de los medios de comunicación, o
de algunos. No sé.

En definitiva, el toreo necesita una revolución a fondo, en su
estructura administrativa y en lo que respecta a lo que sucede
en el ruedo. Este espectáculo es tan grandioso que los pro-
pios profesionales no pueden ser tan torpes como para dejar
que languidezca hasta su desaparición. Pero cada temporada
que pasa sin reaccionar, es un argumento para los que desde
fuera azuzan. 

El toreo necesita
una revolución a

fondo, en su 
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Borja Jiménez:
"Mi trayectoria 
como matador ha
dado un salto 
importante"

SSu triunfo a final 
de temporada en
Las Ventas, 
rotundo,
incontestable, 
le ha convertido
en la gran 
novedad para 
esta campaña que
ahora comienza

Pepe
Ruciero



El nombre de  Borja Jiménez destaca con mayús-
culas en una temporada, la pasada, llena de éxi-
tos. No ha sido fácil el camino hasta conseguir que
este joven torero del pueblo sevillano de Esparti-
nas se posicione este año, en carteles de ferias de
relevancia.
La perseverancia ha sido la clave  en la carrera de
Borja Jiménez; su voluntad y esfuerzo aun en años
de escasos contratos han sido determinantes para
la consecución de una recompensa cargada de
triunfos. “Como matador de toros este año pasado
ha sido sin duda el más importante. El más sonado
obviamente ha sido el triunfo de Madrid en la feria
de otoño, pero también ha habido muchos triunfos
antes de esa tarde, como las tres tardes en la
Copa Chenel, que fue lo que empezó  a darme vi-
sibilidad de cara a los profesionales y al público,
la tarde de Pamplona creo que fue para mí muy
importante, fue un punto de inflexión en mi tempo-
rada; ese día de Pamplona con la corrida de José
Escolar, después la tarde de Zaragoza, la tarde de
Sevilla en el festival, Écija, Utrera, Illescas... ha ha-
bido tardes, gracias a Dios muy importantes du-
rante todo el año”.

- ¿Los comienzos de temporada  auguraban a un Borja Jiménez
distinto, capacitado a un renovado concepto del toreo?
- Es un concepto mejorado, todo mas redondo,. Todo empezó a
cambiar cuando me apoderó Julián Guerra y me vine para Sala-
manca y aquí llevo viviendo mas de un año. Aquí estoy instalado y

“Como matador 
de toros este año
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sigo los entrenamientos con Julián y José Luis Barrero, banderillero.
Ha sido un año de muchas horas de entrenamiento, que se ha visto
luego en la plaza reflejado.

- ¿Supongo que el maestro Espartaco, muy cercano en tu carrera,
también te habrá aconsejado?
- El maestro Espartaco desde mis inicios siempre ha estado a mi
lado, siempre me ha estado aconsejando y sobre todo su experien-
cia sobre su carrera y como de que manera estudiaba al toro para
sacarle su máximo partido, todo eso escuchando al maestro Es-
partaco te hace abrir mucho la mente.

- ¿Soñaste alguna vez con salir por la puerta grande de Las Ven-
tas?
- Si, lo había soñado muchas veces, pero estos últimos años pare-
cía casi prácticamente imposible, me ha llevado ocho años para
confirmar la alternativa y cada vez se veía más lejos, pero mira que
cuando confirmo alternativa toreo tres tardes ese mismo año y
tengo el privilegio de abrir la Puerta Grande.

- Sin duda hay mucho esfuerzo y voluntad para abrir esa Puerta
Grande.
- Hay muchas horas de entrenamiento, muchas horas de dejar una

vida al lado y dedicarla plenamente al toro, aunque no supiera si
iba a torear una, dos o ninguna, pero esa dedicación diaria y esa
fe en uno mismo pues ha dado resultado, si me hubiese aburrido
pues no viviría los momentos que estoy viviendo ahora.

- ¿Pensaste en alguna ocasión dejar la profesión?

“Ahora tengo 
un concepto

del toreo  
mejorado, todo
mas redondo”.



- No, hubo un momento de más  flaqueza, porque al final son mu-
chos años, vas cumpliendo edad y también necesitas una estabi-
lidad económica obviamente, y lo que hice durante esos años fue
que compaginé los entrenamientos y los tentaderos, que, gracias
a Dios, los ganaderos siempre me han tratado muy bien. Todo eso
más las contadas corridas que toreaba y trabajando a la vez. Y así
era como subsistía. Hay veces que la cabeza te da que pensar
cuando no toreas, pasa un año, otro y ves que tus compañeros to-
rean, son momentos duros, pero gracias a mi familia no tiré la toalla,
porque ellos me animaban diariamente

- ¿El pasado 8 de octubre te cambió la vida? 
- Más que me cambió la vida, me la mejoró en la profesión. Mi vida
sigue siendo el día a día igual que antes, pero ahora con mayor in-
tensidad y obviamente los contratos sí me han cambiado, de no
saber si voy a torear alguna durante el año, a tener ferias impor-
tantes cerradas, muchos sitios de repercusión que están cerrados,
pero en el día a día sigo haciendo lo mismo que el año pasado,
aunque hay que sumarle que voy recogiendo premios del año pa-
sado y estos años atrás no.

- Para ser la primera corrida que lidiaste de Victorino en tu carrera,
no te fue mal ¿Cuál crees que es la diferencia del toro de Victorino
con el resto?
- Tengo poca experiencia con esta ganadería, el toro de Victorino
te exige una concentración plena, no te permite ningún fallo, son
animales que tienen calidad en su embestida, pero es muy costoso
sacarle esa embestida, tienes que ponerte en un sitio muy perfecto,
para que ellos respondan a los toques tienen que ser muy sutiles y
muy medidos. La diferencia con otras ganaderías es sobre todo

“Detrás de una
Puerta Grande

hay muchas
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entrenamiento,
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que te exigen mucha concentración, plena, y no te permiten ningún
error.

- Te habrán hecho infinidad de veces la pregunta ¿de Sevilla o Ma-
drid?
- Son dos plazas muy distintas, no te puedes queda con  ninguna,
son plazas en las que todas los toreros queremos estar y  triunfar,
son igual de importantes pero muy distintas a la hora de torear. Yo
si me tengo que quedar con alguna te diría que las dos: En Sevilla
tengo una Puerta del Príncipe de novillero, en Madrid la tengo de
matador y Dios quiera que pueda seguir consiguiendo mas Puertas
Grande  y mas Puertas del Príncipe.

- Ya estás anunciado en VCastellón, Valencia, Madrid, se rumorea
Sevilla con Victorino...

- Sevilla está todavía  aun en el aire, pero sí, vamos a
Valencia, a Madrid a matar las dos corridas de Vic-

torino que tiene para San Isidro y la de Otoño y
torearemos alguna tarde mas en San Isidro,

también mato una corrida suya en Caste-
llón... hay cosas muy buenas, voy a debu-
tar como matador de toros en Francia,
hay bastantes fechas. Ahora lo que hay
que hacer es aprovecharlas y que
pueda torear y que me puedan ver to-
rear de verdad, es lo que más me pre-
ocupa.

- ¿Te preocupa que se te pueda enca-
sillar en las corridas duras, como Victo-

rino? 
- No, no  lo pienso ni mucho menos, al

final en Valencia vamos con otro tipo de
corrida distinta a las corridas duras y yo creo

que a Victorino no lo encasillaría tampoco en
corridas duras porque es  muy exigente pero en

cierto número de toros  te permite torear bien. La
encasillaría en las corridas exigentes de verdad.

- ¿Cómo ves el escalafón actual de toreros?
- Pues hay un nivel increíble, tanto las figuras como los toreros jó-
venes están a un nivel muy grande y esa es la mayor dificultad que
hay para todos los compañeros en el escalafón, cada vez están sa-
liendo más toreros jóvenes. Todos los años salen uno o dos toreros
nuevos, que al final pues nosotros somos los que tenemos que ocu-
par esos puestos que ahora tienen las figuras, pero para eso hay
que golpear día tras día en plazas importantes y mostrar a los pro-
fesionales y los aficionados que los toreros jóvenes que salimos es-
tamos cualificados para hacernos figuras del toreo 

- ¿A qué aspiras en esta temporada 2024?
- Pues que me  puedan ver como lo estoy haciendo en el campo,
llevamos un ritmo de entrenamiento muy bueno y en el campo me
voy encontrándome cada vez mejor y me gustaría que eso se tra-
dujese en tener triunfos rotundos.

“El maestro 
Espartaco desde

mis inicios 
siempre ha 

estado a mi lado”



El pasado día 17 de enero, a los 92
años en su rancho “La Jarrilla”, de San
Luis Potosí, y a consecuencia de un
cáncer de colón, falleció el que fuera
rejoneador mejicano Gastón Santos.

Hijo del político Gonzalo N. Santos,
Gastón nació el 12 de julio de 1931 en
Tamuín, San Luis Potosí y se educó en
una academia militar en Texas. Debutó
como profesional en la plaza de Monte-
rrey, en 1954, y tras sumar un buen nú-
mero de festejos, el 2 de septiembre de
aquel mismo año, tomó la alternativa
en Lisboa de manos de su maestro, el
rejoneador  luso Joao Branco Nuncio,
actuando como testigo Fernando Sal-
gueiro, siendo así el primer torero meji-
cano en recibir el doctorado en Campo
Pequeno.

En la Monumental de Méjico debutó el
29 de enero de 1956, con el toro “Zan-
ganito”, de la ganadería de Milpillas,
del que cortó una oreja. Esa tarde com-
partió cartel con Antonio Velázquez,
Manolo Vázquez y Antonio Dos Santos,
quienes lidiaron un encierro de Zacate-
pec.

El 23 de junio de 1963 debutó en la
plaza de Las Ventas, con toros de Do-
lores de Juana de Cervantes.

Después de tomar parte en casi 1.500
corridas se retiró de los ruedos y se de-
dicó a la cría de caballos… y al cine,
medio en el que protagonizó bastantes
películas, entre las que destacan “La
Flecha Envenenada” con la que debutó
en 1957, “El Pantano de las Ánimas” y
“El Potro Salvaje”, “Los Diablos del Te-
rror”, “Una Bala es mi Testigo”, “El In-
domable” y “El Silencioso”, siempre
montando a su fiel caballo “Rayo de
Plata”.

Ha muerto 
Gastón Santos

Adiós a Antonio Perea

Ese mismo día 17 de enero, falleció en Albacete,
a los 74 años de edad, el que fue novillero y sub-
alterno Antonio Perea, padre del que fuera mata-
dor y en la actualidad banderillero Javier Perea. 

En el último tercio del pasado siglo actuó como
novillero durante varias temporadas hasta que de-
cidió pasarse a las filas de los de plata, yendo a
las órdenes, entre otros muchos, de Dámaso
González y Manuel Caballero.

Ha sido uno de los más
destacados 

rejoneadores que ha dado
Méjico y fue, tras retirarse
de los ruedos, una estrella

del celuloide.



Ahora las noticias de toros también las puedes 
escuchar a través de Avance Taurino

https://www.intereconomiavalencia.com/patio-de-cuadrillas-2/
https://anchor.fm/hastaelrabo

www.playradio.es



Premios de la UAATM

El matador de toros Fer-
nando Adrián recogió el pa-

sado sábado, 20 de enero, el
premio como Torero Revela-
ción del 2023 por parte de la
Unión de Abonados Aficiona-

dos Taurinos de Madrid
(UAATM). Este colectivo 

premió también a Sebastián
Castella como Triunfador 

de San Isidro.
Hay que recordar que la tem-

porada de Fernando Adrián
ha estado marcada por la

doble Puerta Grande de Las
Ventas en los meses de

mayo y junio, una en la Feria
de San Isidro y otra en la Co-

rrida de la Beneficencia, 
logrando luego 15 salidas a

hombros consecutivas.

Feria de San José 
en Arnedo

La empresa de Ignacio Ríos
ha cerrado el cartel para la
corrida de toros que se dará
en las Fiestas de San José
de Arnedo y que se dará el
día 16 de marzo. En tal fecha
harán el paseíllo en la plaza
riojana José Antonio “Morante
de la Puebla”, Diego Urdiales
y Alejandro Talavante, quie-
nes se enfrentarán reses de
Alcurrucén.
Para el día siguiente, do-
mingo 17 de marzo, está pre-
vista la final del Bolsín del
Zapato de Plata, cuyos tenta-
deros clasificatorios se cele-
brarán el 17 y 18 de febrero
en tierras toledanas, en las
fincas de Alcurrucén y 
El Montecillo.

Gira mejicana
para Javier Cortés

Javier Cortés viajará en los
próximos días a México
donde hará su presenta-
ción como matador de

toros mañana 24 de enero.
El diestro madrileño ha ce-
rrado cuatro compromisos

importantes en tierras azte-
cas donde pisará en poco
más de quince días, cuatro
plazas y alternará dos tar-
des con Pablo Hermoso de
Mendoza en su despedida

de ruedos mexicanos y
compartirá cartel otros con
otros toreros importantes
en México como El Payo,

Juan Pablo Sánchez 
o Calita.
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Tras finalizar la última corrida de
la feria de Manizales se dieron a
conocer los nombres de los triun-
fadores de este serial, siendo ele-
gido como triunfador absoluto,
Daniel Luque, que consigue así el
trofeo Catedral de Manizales.
Luis Miguel Ramírez fue tenido
como mejor novillero y el premio
para la mejor ganadería fue para
Ernesto Gutiérrez. Juan de Casti-
lla fue galardonado como autor de
la mejor estocada y como subal-
terno más sobresaliente fue pre-
miado Carlos Garrido.

Luque triunfa 
en Manizales

El Ayuntamiento de la ciudad toledana de
Villaseca de la Sagra organizará la segunda
edición de la corrida de toros a favor del
Proyecto “Inmunoterapia avanzada en el
cáncer infantil” de la Fundación Oncohema-
tología Infantil del Hospital Niño Jesús, cen-
tro para el que irán todos los beneficios de
lesta función.
En la misma, a celebrar el sábado 2 de
marzo, actuarán los matadores Morenito de
Aranda, Damián Castaño y Gómez del Pilar,
quienes lidiarán toros de la ganadería de
Peñajara.

CCorrida solidaria en 
Villaseca de la Sagra

Debido a los aconteci-
mientos que se viven estos días

en Ecuador, y en cumplimiento de lo
dispuesto en los Decretos Ejecutivos esta-
blecidos para impedir cualquier acción que

afecte a la seguridad y orden público, la em-
presa Feria de Ambato ha decidido cancelar los

festejos anunciados para los día 3 y 11 
de febrero.

El día 3 estaban anunciados Daniel Luque,
Juan Leal y Julio Ricaurte mientras que para

el 11 estaba prevista la actuación de Ma-
nuel Escribano, Gómez del Pilar y

Francisco Cortez.

Suspensión 
en Ambato



El Ayuntamiento de Teruel saca a licitación el arrenda-
miento de su plaza de toros y pagará 15.000 euros al
año a la empresa adjudicataria, que hasta ahora
debía abonar al consistorio 10.000 euros por la con-
cesión.
Según ha explicado la alcaldesa de la ciudad, Emma
Buj, “para que sean viables las corridas de toros y los
festejos taurinos en Teruel es necesario que el Ayun-
tamiento colabore. Este equipo de gobierno, está
comprometido con la cultura de la defensa del toro y
con todas las tradiciones taurinas y por eso hemos
considerado que es necesario hacer la aportación de
15.000 euros al año para la gestión de los festejos
taurinos”. La empresa adjudicataria deberá organizar
tres festejos mayores durante la Feria Taurina del
Ángel, dos corridas de toros y otra de rejones, así
como dos festejos menores, uno de pago y que se
desarrollará el domingo de la Vaquilla con la exhibi-
ción de toros de cuerda y posterior suelta de vaqui-
llas, popularmente conocido como la Merienda y otro,
de carácter gratuito, con la suelta de vaquillas y toro
embolado en la noche del domingo al lunes de la Va-
quilla. El Ayuntamiento será el encargado de organi-
zar y gestionar a lo largo del año cualquier actividad
que se quiera celebrar en el coso taurino fuera de los
que sean festejos taurinos.

LLa plaza de Teruel
sale a concurso

Los toros desde otro
punto de vista

https://go.ivoox.co
m/sq/1146790

El torero David de Miranda, como triunfador de la temporada; el
toro “Mataburro”, de la ganadería de Algarra, lidiado en la plaza
de toros de Campofrío, como mejor toro, y Diego Ventura,
como mejor rejoneador, son tres de los galardonados con los
Premios Taurinos Provinciales 2023, que concede cada año la
Delegación del Gobierno de la Junta de Andalucia en Huelva. A
ellos se suman los reconocimientos a El Melli, como mejor no-
villero con picadores; Carlos Tirado, mejor novillero sin picado-
res; Felipe Proenza, mejor subalterno; Juan Melgar, mejor
picador, y el crítico taurino Vicente Parra, por su labor de difu-
sión y promoción de la fiesta. 

Premios de la 
Junta de Andalucia
en Huelva

La Peña Taurina Mugronnaise
dará su tradicional novillada del
Lunes de Pascua el 1 de abril.
Alejandro Peñaranda, Alejandro
Chicharro y Tomás Bastos lidia-
rán novillos de Baltasar Ibán y,
en sesión matinal, habrá erales
de Alma Serena para Hadrien
Lucq y Julio Norte. 

Novillada de Pascua
en Mugron



Pueblos del Toreo, la empresa de Víctor Zabala de la Serna y Car-
los Zúñiga, gestora de la plaza de Valdemorillo presentó, el pa-
sado viernes, la Feria Taurina de San Blas y La Candelaria, un
serial que se desarrollará entre el 9 y el 11 de febrero y que se

compone de una novillada sin caballos, otra picada  y dos corridas
de toros cuyas combinaciones son estas:

DDía 4 de febrero. Erales de Zacarías Moreno para Álvaro Serrano,
Borja Navarro, Javier Cuartero, Rafael de la Cueva y 

Samuel Castrejón.
Día 9 de febrero. Novillos de La Cercada para Ismael Martín, 

Nek Romero y Samuel Navalón.
Día 10 de febrero. Toros de Núñez del Cuvillo para Alejandro 

Talavante, Juan Ortega y Ginés Marín.
Día 11 de febrero. Toros de Alcurrucén para Miguel Ángel Perera,

Paco Ureña y García Pulido, que tomará la alternativa.

Carteles para 
Valdemorillo

La plaza de toros de la
localidad madrileña de
Ajalvir acogerá la cele-
bración de un festejo,
el domingo, día 11 de
febrero,  con motivo de
las fiestas de San Blas
y la Virgen de la Can-
delaria.
Será de una novillada
con picadores en la
que se van a lidiar as-
tados de Antonio Palla
para una terna com-
puesta por Lalo de
María, Tristán Barroso
y Bruno Aloi.

Novillada en Ajalvir para La Candelaria



-- Domingo 3 de marzo. Toros de Victo-
rino Martín. Paco Ramos y Borja Jimé-
nez, mano a mano. 
- Lunes 4 de marzo. Rejones. Toros de
Fermín Bohórquez para Andy Carta-
gena, Diego Ventura y Lea Vicens. 
- Martes 5 de marzo. Novillada sin pica-
dores. Novillos de Sepúlveda para Fran
Fernando (Huesca), Javier Aparicio
(Castellón), Pablo Vedrí (Castellón),
Abel Rodríguez (Castellón), Bruno Gi-
meno (Valencia), Jorge Hurtado (Bada-
joz). 
- Miércoles 6 de marzo. Novillada sin pi-
cadores. Novillos de Hnas. Angoso Cla-
vijo para Arturo Cartagena (Citar),
Daniel Artazos (Valencia), Bruno Martí-
nez (Castellón), José Almagro (Caste-
llón), Nicolás Cortijo (Albacete), Olga
Casado (Madrid) e Ian Bermejo (Caste-
llón). 
- Jueves 7 de marzo. Toros de Hnos.
García Jiménez y Olga Jiménez para El
Fandi, Ginés Marín y Fernando Adrián. 
- Viernes 8 de marzo. Toros de Juan
Pedro Domecq para Manzanares, Roca
Rey y Tomás Rufo. 
- Sábado 9 de marzo. Toros de Do-
mingo Hernández para Morante de la
Puebla, Juan Ortega y Pablo Aguado. 
- Domingo 10 de marzo. Toros de
Puerto de San Lorenzo y Ventana del
Puerto para Sebastián Castella, Manza-
nares y Talavante. 

Feria de La Magdalena
Daniel Luque, como en Valencia, fuera de los carteles
La empresa Funtausa, responsable de la plaza de
toros de Castellón, hizo oficiales los carteles de la
Feria de la Magdalena, en un concurrido acto que
tuvo lugar, el pasado 17 de enero, en el Salón Central
del Casino Antiguo de Castellón al que asistieron la
alcaldesa de la ciudad, Begoña Carrasco, y la presi-
denta de la Diputación, Marta Barrachina. 
El abono se compone de cinco corridas de toros, un
festejo de rejones y dos novilladas sin picadores,
toda una semana completa de toros que transcurrirá
del domingo 3 al domingo 10 de marzo. 
Un serial en el que Manzanares repite actuación y en
el que no faltan las principales figuras como Morante
o Roca Rey ni las novedades como Fernando Adrián
ni Borja Jiménez, que abre la feria actuando mano a
mano con Paco Ramos una corrida de Victorino.
Quien finalmente no estará en Castellón es Daniel
Luque, cuyo órdago no ha sido valorado por la em-
presa y le ha dejado fuera de estos carteles.
Alberto Ramírez, gerente de la plaza de toros de Cas-
tellón, fue el encargado de desvelar las combinacio-
nes y aseguró que se ha rematado la feria que habían
planeado: “Hemos completado una feria muy re-
donda, basada en los planes que siempre nos habí-
amos planteado, y por tanto estamos satisfechos.
Hemos tenido la suerte de que han salido toreros
nuevos como Borja Jiménez o Fernando Adrián, que
tan demandados son por el aficionado y que la afi-
ción podrá ver en Castellón. Y además, contamos
con todas las figuras del toreo en un fin de semana
en el que esperamos que responda el público. No ha
sido fácil llenar el vacío que ha dejado El Juli, por eso
siempre tuvimos la intención de que doblara una fi-
gura y Manzanares fue el que dio un paso adelante,
eso es de agradecer”.



hhttps://youtu.be/EmkgW9yXZTI?si=yL10A8mpne9FuXyc



- FESTEJOS -

Tepeapulco (Méjico), 14 de enero.                             
Plaza Monumental.
Media entrada.

Dos toros de Rancho Seco para rejones y cuatro
de Atlanga, de buen juego en términos generales.

Pablo Hermoso de Mendoza, ovación y ovación.
José Luis Angelino, vuelta.
Luis Gallardo, ovación.
Angelino de Arriaga, ovación.
Xavier Gallardo, ovación.

Tizimín (Méjico), 14 de enero.                                           
Segunda corrida de feria.
Lleno.

Toros de San Salvador, correctos en presentación
y manejables.

Gerardo Rivera, ovación y dos orejas.
Alejandro Lima “El Mojito”, oreja y oreja.

San Cristóbal de las Casas (Méjico), 
19 de enero.                                                                            
Plaza “La Coleta”. Lleno.

Toros de Boquilla del Carmen, bien pre-
sentados  y de buen juego en su con-
junto.

Pablo Hermoso de Mendoza, dos
orejas y oreja.
André Lagravere “El Galo”, ovación y
silencio.

Dzitás (Méjico), 19 de enero.                     
Corrida mixta de Feria. Lleno.

Toros de José Garfias y San Martín de
Porres, primero y tercero para rejones.

Cuauhtémoc Ayala, dos orejas y rabo.
Julio Ventura, dos orejas.
Cuauhtémoc Rafael, dos orejas.
Gustavo García “El Solito”, vuelta.

El Grullo (Méjico), 19 de enero.                                 
Plaza “El Relicario”.
Corrida de Feria. Lleno.

Toros de Cerro Viejo de presencia y juego va-
riado, el quinto premiado con arrastre lento.

José Mauricio, ovación y oreja.
Sergio Flores, oreja y dos orejas.
Francisco Martínez, ovación y oreja.



LLeón (Méjico), 20 de enero.                              
Monumental “La Luz”.
Primera corrida de la feria.
Casi lleno.

Seis toros de Los Encinos, segundo y ter-
cero premiados con arrastre lento.

Octavio García “El Payo”, división de opi-
niones tras un aviso y oreja.
Andrés Roca Rey, oreja y oreja.
Arturo Gilio, dos orejas y oreja.
Al matar a su primero, Gilio sufrió un
fuerte golpe, resultando con posible fisura
costal.

Ezequiel Montes (Méjico), 20 de enero.          
Plaza “La Española”.
Corrida de toros de Feria.
Tres cuartos de entrada.

Toros de La Venta del Refugio, de presen-
cia y juego variado, entre los que destaca-
ron los toros de rejones dos de ellos que
recibieron arrastre lento.

Diego San Román, oreja y ovación.
Tarik Othón, ovación y dos orejas.
Diego Silveti, ovación y oreja.
Guillermo Hermoso de Mendoza, ovación
y dos orejas.

Morelia (Méjico), 20 de enero.                          
Palacio del Arte.
Novillada extraordinaria.
Un tercio de entrada.

Cinco novillos de Arroyo Zarco y cuatro de
Torreón de Cañas.

César Fernández “El Quitos”, palmas,
oreja y vuelta en el de regalo.
Lalo de María, palmas tras aviso y oreja.
Bruno Aloi, dos orejas y dos orejas y rabo.
Andrés García, ovación tras petición y
ovación tras aviso.

Tizimín (Méjico), 20 de enero.                           
Toros de San Martín de Porres, Marrón
(2o. y 4o.) y José Garfias.

Ximena Ayala, ovación.
Pablo Hermoso de Mendoza, dos orejas y
dos orejas.
Michelito Lagravere, ovación y dos orejas.



www.exclusivasdeimprenta.com

Sincelejo (Colombia), 20 de enero.                        
Plaza “Héctor José”.
Tres cuartos de entrada.

Toros de Capiro de Sonsón, primero y cuarto
para rejones. El quinto indultado.

Andrés Chica, oreja y oreja.
Juan Fernando, dos orejas e indulto.
Manolo Castañeda, ovación y dos orejas.

Aculco (Méjico), 20 de enero.                                
Tres cuartos de entrada.

Toros de Gonzalo Iturbe de presencia y buen
juego en su conjunto.

Mario Sandoval, oreja.
Juan Pablo Sánchez, ovación y dos orejas.
Alfonso Cadaval, ovación y oreja.

Pedro Escobedo (Méjico), 21 de enero.                 
Plaza “Carlos Arruza”.
Casi lleno.

Toros de Javier Garfias y un novillo de Jaral de
Peñas, de buen juego.

Octavio García “El Payo”, oreja y dos orejas.
Alfonso Cadaval, dos orejas y oreja.
Andrés García, vuelta.

Rincón de Romos (Méjico), 21 de enero.                  
Toros de San Fernando, el primero para rejones.
Segundo y cuarto fueron premiados con arrastre
lento.

Jorge Hernández Gárate, vuelta.
Antonio Ferrera, ovación en su lote.
José Mauricio, dos orejas y oreja.
Ricardo Leos, que tomó la alternativa, palmas
tras dos avisos y división.

La Puebla del Río (Sevilla), 20 de enero.                                                                             
Cinco erales de Ganadería de Quintas,el pri-
mero para rejones, de juego aceptable salvo el
complicado tercero.

Vasco Veiga, ovación.
Álvaro Romero, oreja.
Manuel Luque “El Exquisito”, dos orejas.
Daniel Córdoba, dos orejas.
Daniel Fernández, dos orejas y rabo.

PROMOCIÓN

Valladolid (Méjico), 21 de enero.                           
Plaza “La Española”.
Primera corrida de Feria.
Lleno.

Toros de Marrón, de buen juego. El cuarto fue
indultado.

Pablo Hermoso de Mendoza, silencio y dos ore-
jas.
Joselito Adame, ovación e indulto.



Ricardo Díaz-Manresa

Otra vez ROCA contra LUQUE y… de polémica, ADRIÁN.
Por un lado, ROCA contra LUQUE. Si es por motivos perso-
nales o extrataurinos, allá ellos. Pero la realidad es que
LUQUE no torea en FALLAS ni en la de RESURREC-
CIÓN en SEVILLA (aunque irá 4 tardes). ROCA no quiere
torear con él ni tampoco que aparezca en las ferias, donde
manda. Sin LUQUE en OLIVENZA y CASTELLÓN, ni a
la MAGDALENA por pedir como único espada los VICTO-
RINOS, ya adjudicados entonces a BORJA y a PACO
RAMOS y tras conocer que estaba fuera de FALLAS, pese a
ser el triunfador en 2024. Como en LA MAESTRANZA la
temporada anterior. Injusto, que hasta MORANTE ha ter-
ciado para decir que estas cosas se solucionan en el ruedo. No
vetando. O sea, que ROCA lo imponga con él mano a mano
en las de primera e intente triturarlo. Tiene valor De mo-
mento, ROCA utiliza la fuerza de su tirón taquillero y está en
las ferias como torero fundamental mientras que LUQUE sólo
atrae a la afición de FRANCIA. En ESPAÑA no: respetado no
lleva gente a la plaza para ¿exigir?. Uno y otro  todavía distan-
tes en caché y categoría.

Y los dos valor para aceptar compromisos difíciles.

Mientras, FERNANDO ADRIÁN, triunfador de sanisidro
2023 y de las ferias de septiembre, se queda fuera del sanisidro
2024. ¿Por qué? La afición quiere verlo en LAS VENTAS.
Bueno, pues MAXIMINO, su apoderado, me han contado
que dijo el sábado en CLARÍN:

Oferta de PLAZA 1 de dos festejos a 40.000 euros cada uno 
(poco más del doble del mínimo) con VICTORIANO DEL

ROMÁN, 
taquillero en VALENCIA. 

Gesto simpático. 
Los malintencionados 
dicen que preparando 

el futuro.

Por qué Roca contra Luque y los
euros de Fernando Adrián

La Danza

de los

Taurinos



Ricardo Díaz-Manresa

Sobresaliente para 
ALBACETE: piden referencia

taurina para el cartel del
Ayuntamiento que 

promociona las fiestas. 
Es justo. Porque la feria 

taurina es importantísima
para la ciudad. Para mí, 
fundamental porque me

consolidé como aficionado
aprendiendo de la afición 

y su seriedad.

La Danza

de los

Taurinos

RÍO y SANTIAGO DOMECQ.  Y él pidió 60.000, mucho
menos que las figuras. Desacuerdo fuera de San Isidro.

Y SAN SEBASTIÁN DE LOS REYES nos alegra con encie-
rros, llamados blancos, por vez primera en la Historia, el día
del Patrón y el día siguiente, domingo 21, con tremendo am-
biente como si no estuviéramos en pleno invierno y muchísimo
frío… Muy bien dos mujeres ante la pantalla,  pero muy bien
porque además son taurinas y saben de esto, ELENA SALA-
MANCA y SONSOLES MARTÍN.

Y buenos invitados: el ganadero AGUSTÍN MONTES, de
MONTEALTO y el torero TOMÁS RUFO. Y echando de
menos al presentador JAVIER GALLEGO, enfermo, 19 años
en los encierros de ANTENA 3.

Y olé también para MORANTE, que una vez más se desvive
por su PUEBLA DEL RÍO y financia y organiza encierros y
festejos. Por cierto, dicen que toreó bien con el capote JAIME
VENTURA, hijo de DIEGO VENTURA, y picó con des-
treza y afición ROCÍO MORANTE, hija del mozo de espa-
das JUAN CARLOS MORANTE. Vemos afición y futuro.

Y hay que mirar reloj y día para ver cuál es el primer encierro
2024: el de la PAMPLONA CHICA o el de la tierra de MO-
RANTE.

Y  suerte para FRANÇOIS ZUMBIEHL y GONZALO IZ-
QUIERDO MEJÍAS “BIENVENIDA”, de moda en colo-
quios, conferencias y presentaciones, GONZALO incluso para
hablar de toreros que no ha visto. Pero nunca llegarán al nivel
de MULTIDÁVILA ahora también conferenciante de Se-
mana Santa… ¡En todo! tras ser a la vez comentarista radiofó-
nico y televisivo, programador, entrevistador, apoderado,
organizador de cursos etc.  Actividad increíble.
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Fernando
Adrián:

“Plaza 1 no
ha querido

contratarme.
Como torero
de Madrid me
duele no ir a

la feria de 
San Isidro”

-ABC.es-

·· Simón Casas -------------------
“Clemente es la reencarnación de Pepe Luis Vázquez”.
-Instagram-

· Fernando Adrián ---------------
“Los toreros estamos para torear, pero también para hacer-
nos respetar".
-Burladero Tv-

www.avancetaurino.es

· Chapu Apaolaza ---------------
“Creo que si fuera gangoso o tartamudo, preferiría vivir nor-
malizado en un chiste de Arévalo que tratado como un dis-
capacitado, patologizado y convencido de que todo
comentario sobre mi condición supone agresión y violencia
por parte de los demás. Una opinión“.
(Periodista)
-Twitter-
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El futuro está en la Escuela
Enrique Amat

Puestos en Fallas y Magdalena
Los alumnos de la escuela de tauro-
maquia de Valencia, actuarán en las
próximas ferias, taurinas, tanto de
fallas como de la Magdalena de
Castellón

En Valencia intervendrá el novillero
de Algemesi Juan Alberto Torrijos, el
miércoles 13, ante erales de José
Cruz junto a Víctor (escuela de
Arles), Alejandro González (escuela
de Albacete), Ian Bermejo (escuela
de Castellón), Rafael de la Cueva
(escuela de Madrid) y Valentín (es-
cuela de Nimes).

En Castellón el 5 de marzo actuará
Bruno Gimeno frente a reses de Se-
púlveda junto a Fran Fernando
(Huesca), Javier Aparicio (Caste-
llón), Pablo Vedrí (Castellón), Abel
Rodríguez (Castellón) y Jorge Hur-
tado (Badajoz).

Y el dia 6 lo hará Daniel Artazos en
la lidia de erales de Hnas. Angoso
Clavijo acartelado con Arturo Carta-
gena (Citar),  Bruno Martínez (Cas-
tellón), José Almagro (Castellón),
Nicolás Cortijo (Albacete), Olga Ca-
sado (Madrid) e Ian Bermejo (Caste-
llón).



IIBIZA - FORMENTERA - VALENCIA
www.f rufor.com

Al sol que
más calienta
A la sombra del sol es un documental de Susanna Edwards sobre
Cristina Sánchez y su carrera en los ruedos.

“A la sombra del sol”
es un documental
sobre una de las más
destacadas mujeres
toreras nacidas en
España, Cristina Sán-
chez y su carrera,
desde su comienzo
en las pequeñas pla-
zas de provincias
hasta su triunfal debut
en la plaza de toros
de Madrid.

En él se estudia  la
trayectoria de Cristina Sánchez desde sus comien-
zos y su lucha por abrirse paso en la profesión hasta
su debut como novillero en la plaza de Las Ventas.
Un retrato íntimo de Cristina Sánchez, una de las pri-
meras mujeres toreras en adquirir relevancia interna-
cional. Su ascenso a la fama estuvo plagado de
obstáculos, pero nada pudo impedir que desafiara
estos retos  para llegar a un puesto destacado en el

escalafón de matadores. Esta película cele-
bra su  tenacidad para triunfar en una de las
profesiones más peligrosas del mundo y las
dificultades añadidas de ser mujer en un
mundillo dominado por hombres.
Susanna Edwards fue la directora de este

film. Nacida en la localidad sueca de Go-
temburgo en 1963, cursó estudios de cine
en la Universidad de Estocolmo, la Escuela
de Cine de Estocolmo y el programa de di-
rección cinematográfica de la Universidad
de las Artes de Estocolmo entre 1989 y
1991.
En 1996 produjo el el largometraje docu-
mental Sunshadow (1996), donde retrata la

vida cotidiana de Cristina Sánchez. La película y su
temática, atrajeron mucho la atención, especial-
mente con el apasionado filtro con el que Edwards
retrata las escenas taurinas. El crítico Bo Ludvigsson,
de Svenska Dagbladet aseguró: “Susanna Edwards
ha hecho una película que no deja indiferente a
nadie, realmente una película sobre algo tan solemne
y sobrecogedor como el sentido de la vida”.

Cultura
Taurina

Enrique Amat



Nueva ubicación en: Plaza de Toros de Las Ventas, Acceso 1, 
frente al parking y junto a la Puerta de Cuadrillas. 
Horario: 10:30 a 14.00 y de 15:00 a 18:00. Sábados: 10:30 a 14.
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, editado por El Paseíllo
Más valen 

mil imágenes
La familia Arjona recopila en una lujosa edición las 
mejores fotografías de un diestro irrepetible.

La Fundación Cajasol aco-
gió hace unas semanas,
en su sede de la Plaza de
San Francisco de Sevilla,
la presentación de 'Aroma
de Romero', el libro foto-
gráfico de la prestigiosa
firma Arjona que ve la luz
justo en la semana en que
el Faraón de Camas,
Curro Romero, celebra -el
viernes 1 de diciembre es
la fecha concreta- su 90
cumpleaños.

Este libro de arte, home-
naje al 90 aniversario del
maestro Curro Romero, re-
copila una selección de las
mejores fotografías que
posee el archivo Arjona
desde su debut de bece-
rrista en 1954 hasta la retirada del Faraón de
Camas de los ruedos en el año 2000. 

Más de 150 fotografías, muchas de ellas in-

éditas, ilustran un
magnífico texto es-
crito por el cronista
taurino Álvaro Ace-
vedo, donde analiza
con exquisita profun-
didad y sensibilidad la
personalidad, la tau-
romaquia, los valores,
el significado y la
trascendencia de este
mito vivo del toreo. El
prólogo lleva la firma
de José Carlos Aré-
valo.

Una cuidada edición
de lujo en pasta dura
con las mejores cali-
dades de acabados e
impresión, un ele-
gante diseño y unas

bellísimas imágenes todas ellas en blanco y
negro, hacen de este libro una obra indispen-
sable en el salón de cualquier aficionado a la
tauromaquia que se precie. 

CULTURA TAURINA

LIBROS

NOVEDADES



Paco Delgado

Tal día 
como Hoy

23 de Enero 
de 1931

De casta
le vino 
a Gago

Pa
co

 D
el

ga
do

Hermano de otro gran banderillero, Andrés, 
Antonio Luque Gago vino al mundo el 23 de 
enero de 1931 en el seno de una familia de 
honda raigambre taurina, no en vano su tío 
Andrés Gago fue apoderado del diestro mejicano
Carlos Arruza y otro tío, Fernando, había pertene-
cido a las cuadrillas de Belmonte, el primer Gitanillo,
el propio Arruza y el portugués Manolo 
Dos Santos. 
La fractura de una pierna cuando entrenaba 
en Salamanca frenó sus sueños de novillero 
y propició su pase a las filas de los de plata, 
actuando con quien le requería hasta que
Luis Miguel Dominguín le incorporó a sus órdenes.
Luego iría con Luis Procuna, Parrita, Mondeño, 
Chicuelo II, Litri y Maribel Atiénzar, presumiendo de
no haber recibido nunca una cornada y el 25 de 
octubre de 1953, en una novillada organizada a 
beneficio de los empleados de La Maestranza 
sevillana, banderilleó todos los novillos colocando
hasta 28 pares de banderillas, logrando un auténtico
récord que no ha sido superado aún. 





Tauromaquia Popular

Ya hubo toros
en la calle en
enero
Castellnovo fue el primer municipio de la Comunidad Va-
lenciana que tuvo bous al carrer; fue el pasado viernes
12 de enero con un toro embolado de la ganadería de
Luis López. Ese mismo día 12 hubo, en Altura, otro em-
bolado, en esta ocasión de la ganadería Peris.

Pero no fueron la únicas localidades valencianas que
disfrutaron del toro en la calle. El sábado 13 de enero,
en Alcudia de Veo, hubo entrada y exhibición de vaqui-
llas de la ganadería Capota de Algimia de Almonacid, ,
desencajonada de un toro de la ganadería Voltalegre y
embolada de un toro de corro.
También en Castellnovo se desencajonaron toros de
Fuente Ymbro, Ave María y Soto de la Fuente y embo-
lado del toro de Ricardo Gallardo.  
En Altura hubo una matinal de tres vacas y un toro de la
ganadería Peris, entrada de toros y prueba de la gana-
dería Benet y un toro embolado de Ramón Benet.

Benicàssim, Almàssera, Geldo, Oropesa, Sagunto, Mas-
samagrell o Segorbe son otras de las poblaciones que
organizaron exhibiciones de vacas, toros cerriles desen-
cajonados o embolados.

Muchas ciudades y pueblos de la
Comunidad Valenciana disfrutaron
ya en los primeros días del año de
los festejos populares.
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Tauromaquia Popular

Cambio de
ejemplar para 
El Toro del
Antruejo

La Asociación CarnavaldelToro.es emitió un comunicado anunciando la sustitución de “Jiraldillo”, ele-
gido originalmente como Toro del Antruejo del carnavl del Toro de Ciudad Rodrigo, por otro astado de
la misma ganadería, debido a que el toro original quedó “inutilizado para la lidia” según se explicó
desde la Asociación.

Este suceso, inédito en este festejo hasta a la actualidad, acaeció en la mañana del martes 16 de
enero, cuando la ganadería de Aldeanueva se puso en contacto con la Asociación para comunicar
que, de manera repentina e inesperada, el animal reseñado (‘Jiraldillo’) había quedado inutilizado
para su lidia. Tras acudir a la finca para conocer de primera mano el estado del astado a invitación
de la ganadería, desde la asociación acuerdan, también a ofrecimiento de Aldeanueva, el cambio del
toro por otro de similar trapío “Fragata”. 

Desde la asociación han agradecido en gran medida este gesto por parte de la ganadería, así como,
de nuevo, a las empresas colaboradoras. También como es de esperar, la cabeza del nuevo Toro del
Antruejo será la que cierre el Carnaval del Toro.

Tras inutilizarse el previsto, 
se ha cambaido por otro 
de la misma ganaderia, 
Aldeanueva.
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TIRANDO DE PICO

Francisco Picó

No son pocas las veces que sucede. Un espectador se en-
fada con un torero y éste termina convenciéndole y hacién-
dole aplaudir a rabiar.
Una de estas ocasiones en las que un espectador acaba
dando la razón al torero tiene como protagonista a Pablo Lo-
zano.
“Fue en Las Ventas –relataba el propio Pablo Lozano–. En el
segundo puyazo ordené cambiar de tercio. Se levantó un afi-
cionado  del tendido “9” y creyendo que se quedaba crudo el
animal, me dijo:
– Oye muchachito, que puede ser que el novillo se te monte
por encima de la montera.
Yo, por mi parte estuve muy bien y le corté una oreja.
Y cuando este señor se levantó, en mi vuelta al ruedo, se le-
vantó, empezó a aplaudir, y exclamó:
– ¡Llevaba usted razón señor matador!”.

Llevaba usted razón

TAUROMAQUIA EN GREEN

A
T

Paco Villaverde

Símbolo

La semiótica no está recono-
cida como una ciencia, pero sí
es el paraguas bajo el que se
cobijan todos los estudios que
se refieren a los símbolos. 
El toro, a pesar de no estar en
los medios públicos, a pesar
de todas las campañas 
orquestadas para hacerlo 
invisible, sigue siendo el 
símbolo bajo el cual se 
reconoce a España en el
mundo. ¡Viva el toro!



Esta santanderina afincada en
Madrid predicó su afición con el
ejemplo y no se limitó a ir a la
plaza y luego a sacarse fotos
con sus toreros favoritos. 
María Teresa Aguado del 
Castillo, tras trabajar como 
camarera muchos años, 
ganando 300 pesetas al mes,
montó su propio negocio, el 
restaurante Mayte, y creó un
premio para distinguir al 
triunfador de la feria de San 
Isidro. Le fue concedida, entre
otras muchas distinciones, la
Medalla al Mérito Turístico pero,
su mayor recompensa fue el 
reconocimiento y la amistad de
tantos y tantos.
Como la de Antonio Bienvenida,
que en esta image tomada en
1968, en presencia de, entre
otros, Ricardo García “K-Hito”,
le hace entrega del traje de
luces con el que se había 
despedido de los ruedos dos
años antes.

Fotos con solera



967 36 32 41
www.casasdelazaro.es

Casas de Lázaro

El “Parque Eólico Isabela “es uno
de los cuatro parques de España,
seleccionados por Iberdrola para

su repotenciación, lo que permitirá
reducir en 200 el número aeroge-

neradores instalados y elevar la
producción de energía de las 

instalaciones de media en un 30%.
De este modo se produce 
más energía y se causa un menor 
impacto paisajístico, lo que 
contribuye de manera significativa a
la eficiencia y la sostenibilidad en la 
generación de energía.



EEl Cuernómetro
de Enrique Amat

UN REY TAURINO

– PALMAS
El Rey Felipe VI visitó la Real Maestranza de Ronda
como acto culminante de la celebración del 450 
aniversario de esta institución. 

– PALMAS
Daniel Luque se llevó el trofeo Catedral de Manizales al
triunfador de esta feria colombiana.

– PALMAS
El matador de toros Eduardo Dávila Miura intervino en
un acto preparado por la Cofradía Penitencial de las 
Angustias  de Valladolid para poner en valor el profundo
significado para los toreros de la devoción a la Virgen.

– PITOS
Falleció José Luis Lera, periodista y escritor taurino de
Valladolid, un maestro de la profesión.

– PITOS
La empresa organizadora de la feria de Ambato ha sus-
pendido el ciclo previsto en febrero tras haberse decla-
rado el Estado de Excepción en Ecuador.
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Rafael Mateo Romero
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El cumpleaños del faraón
-José María Sotomayor-

Un Toque de Clase

Conocer la fecha de nacimiento de los
profesionales del toreo no siempre ha
sido una tarea fácil. Hablo por expe-
riencia. Durante la redacción del
tomo 12 de el Cossío solicité ese
dato, y algunos más, a todos los
banderilleros y picadores que ac-
tuaron en Las Ventas durante
casi tres años. Sucedieron mu-
chas anécdotas. Desde una de un
picador que, con más de treinta
años de profesión, me dijo que él
no tenía categoría para aparecer en
la obra, hasta otra de un novillero,
próximo su debut con picadores, que
me envió un dossier de más de treinta pá-
ginas. También las hubo divertidas como la
de otro varilarguero que no entendía bien para
que quería esa y otras informaciones. Yo le repetía que
era para “el Cossío” pero no parecía sonarle de nada. Un
compañero que estaba a su lado le dijo: es para “ el Cos-
sío” de leer, no el de comer. Pero volviendo a las fechas
de nacimiento, en una ocasión hablé con la madre de un
novillero muy pasado de años, él estaba en el campo, y
me dio la fecha de nacimiento de su hijo. Nada más por-
que ella no conocía detalles taurinos de él. La dejé el te-
léfono por si el novillero quería contarme cosas. Unos días
después se puso en contacto conmigo para decirme que
su madre me había dado un fecha en la que el año no era
correcto, facilitándome otro que le hacía ser unos años
más joven. Sin comentarios. Naturalmente, mantuve la
que me dijo su madre. Unos años más tarde, cuando se
presentó en Madrid, le recordé la conversación. Una son-
risa cómplice me dio la razón. 
Después de la salida del tomo 12 se recibió una carta en
Espasa Calpe. Éstas, con solicitudes de inclusiones en los
tomos, con correcciones o simplemente con más informa-
ciones, desde hacía años las contestaba yo. Ésta se salía
de cualquier guión. Un señor, después de alabar hasta el
empalago la obra completa, apuntaba que la tenía en un
repisa especial, que la hacía reverencias al pasar y, tam-
bién, que se había leído todos los tomos. Planteaba, for-

malmente, una reclamación a la editorial.
Su argumentación se basaba en haber

celebrado una cena con numeroso
grupo de amigos y en que, durante
la misma, había salido el tema de
la edad de Curro Romero. Unos
decían una y el mantenía otra,
basada ésta en lo que se puede
leer en el tomo 4 de la colección.
La apuesta fue fuerte. Tan seguro
estaba que puso en juego el im-

porte de la cena del nutrido grupo.
Pero la realidad se impuso. En el

tomo citado figura 1935 como año
de nacimiento y sus compañeros le de-

mostraron que no era ese. En consecuen-
cia, el remitente solicitaba de la editorial que

le reintegrara el importe de la cena de todos pues
por culpa del contenido del citado tomo había perdido la
apuesta. Ricardo López de Uralde, editor de los ocho úl-
timos tomos, como ya he apuntado, me pidió que le con-
testara, que le dijera que la editorial nunca le abonaría
cantidad alguna y que tratara de justificarlo con argumen-
tos parecidos a los que he expuesto más arriba de la fal-
sedad interesada, o no, de algunas fechas de nacimiento.
Es verdad que también hubo errores como en toda obra
humana y todos los que se pudieron se fueron subsanando
en los siguientes volúmenes. La contestación fue más fácil
para mí de lo que pensaba el propio Ricardo López de
Uralde. Le comuniqué al reclamante que estaba de
acuerdo con todos los piropos que había dedicado a la
obra pero que no era verdad que se hubiera leído todos
los volúmenes. Si así hubiese sido, recordaría que en la
página 999 del tomo 12, al final de la columna de la iz-
quierda de la biografía de Curro Romero, podía volver a
leer: “... y última corrida del año 1993. El día 1 de di-
ciembre cumple sesenta años. Algunos días antes, el Pro-
grama Clarín, de Radio Nacional, con este motivo, le
dedica parte del mismo. Tuve la fortuna de participar en
él y desearle felicidades a este mito, a esta leyenda viva del
toreo”. Es obvio que no recibí contestación alguna de
aquel señor.



El camino de Camino 83 
PPues sí, ya con 83 años, El Niño Sabio de Camas, como le bautizó el gran 

Gonzalo Carvajal, pero han recordado mucho más los 90 de Curro… por la
suerte que tiene por su legión de adoradores, cantores o exageradores.

amino se hizo en Zaragoza y Barcelona, lejos de su Sevilla, que nunca lo
apreció justamente y por tanto no lo valoró. Y recuerdo que a un cronista

inolvidable de la SER, creo, en Barcelona, Julio Gallego Alonso, le gustaba jugar
con las palabras, hacía malabarismos, y tituló una crónica que yo escuché en mi
casa, con aquella radio pegada a la pared,  que tituló “Gran faena de Camino
que marca el Camino de Camino”. Lo pasaba genial de muy niño escuchando
estas cosas mientras cimentaba mi afición. Y ahora me acuerdo de aquélla cró-
nica y me sirve para bautizar mi artículo, en el que quiero destacar:
1./ No fue en muy querido en su Sevilla ni por tanto valorado. Madrid sí quería
y admiraba su categoría. En su tierra, el cariño y las exageraciones eran para
Curro, torero, en mi opinión, muy inferior a Paco.
2./ Curro desperdició muchos toros, bastantes toreables y otros menos, porque o
no tenía ganas, o no le gustaban o no era su día  inspirado. Muy caprichoso...
Con la espada, cuántos espadazos a paso de banderilla. Mejor quizá con el ca-
pote que con la muleta. Y con su cara avinagrada, casi siempre vinagre. Lo deta-
llaré en otro artículo.
3./ Camino tuvo como modelo a Antonio Ordóñez, al que quiso superar pero
no pudo. Los dos, los mejores. Y al de Camas lo acusaron de mandanga, pero
contra Ordóñez se fajó. Y le plantó cara al Cordobés Benítez, incluso física-
mente como aquella tarde de Aranjuez, el ruedo  un ring. Y a Palomo en el plató
de Íñigo.
4./ Muy acusado de mandanga porque decían que pudo haber sido todavía
mucho más. Estoy en ese grupo. Lo acusó y repitió incansable el gran Antonio
Díaz Cañabate desde su ABC. El torero lo negaba porque, según él, no podía
hacer más.
5./ Gran lidiador además, podía con todos los toros y le encantaban los santaco-
lomas… Pregunte usted ahora a los toreros que durante años no los han querido
ni ver.
6./ Venía a Madrid encantado siempre que lo llamaban. Igualito que ahora.
7./ Le hizo daño, creo, su carácter. Torero envidiable pero de carácter insoporta-
ble. Algunos decían incluso  lo siguiente. No sería para tanto. Ahora, con la
edad, habrá cambiado. Pero recuerdo que me vetó en una ocasión, 25 años des-
pués, por una entrevista que le hice a su mayoral... Era todavía Camino… ya en
este siglo.

Pudo con todos, incluídos El Viti, grande, y Diego Puerta, supervaliente, y 
excluídos Ordóñez, por un lado, y El Cordobés Benítez por otro.

C
Tendidos entendidos

Ricardo 
Díaz-Manresa

60

El camino de ahora es para
pedir mucha salud para él 
y para recordarlo como
torero, inmenso, y para
aconsejar que se vean sus
vídeos con capote, muleta 
y espada (con los 3 muy
bueno).
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